

Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2058

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 2 de Febrero de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.



La señora

DOÑA CONCEPCION NAVARRO AMORÓS

Vda. DE D. JOSÉ COSTA Y ALBESA

NOTARIO QUE FUÉ DE ESTA CIUDAD

Falleció el día 30 de Enero de 1900

R. I. P.

Sus afligidos hijos D. José, D.^a María Teresa, D. Francisco, D. Angel, D. Fernando, hijo político D. Juan Valldaura, hermana política D.^a Miguela Delgado, sobrinos, primos y demás parientes,

al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les suplican la tengan presente en sus oraciones.

La guerra del Transvaal

El célebre baturro del cuento, aquel que empeñado en llegar á Zaragoza sin contar con la voluntad suprema, dió con sus huesos en el charco, está irritadísimo con los ingleses porque éstos, sin tener corazón aragonés ni la virtud de la originalidad, que son las dos condiciones que han hecho simpática la fábula, han intentado plagiarle diferentes veces con motivo de la guerra del Transvaal.

Aseguraron primero que celebraban las pasadas Navidades en Pretoria, y tuvieron que retroceder de Colenso dejando dos baterías de aguiñado á los boers; afirmaron después, al comenzar la última semana, que ellos estarían en Ladysmith, y en efecto, aquel día se veían obligados á abandonar el Spionskop, experimentando otro sangriento desastre.

El noble baturro aprendió á la primera lección lo que podía esperar de su testarudez; y como de renunciar á ella abdicaría el rasgo más esencial de su carácter, cuando á la segunda vez le preguntaron que á dónde iba, contestó con la franqueza propia de todos sus paisanos:—¡A Zaragoza... ó al charco!—Los ingleses, más soberbios aún que el aragonés, no quisieron ni siquiera suponer que podían ir al desastre, y en él se quedaron. Ni fueron á Pretoria por la Pascua, ni el jueves último fueron á Ladysmith... ni irán nunca á ninguna parte. No pasarán jamás del charco: es decir, del desastre.

Y hay que convenir en que no han pecado de precipitados. Después del fracaso de Colenso, empleó el general Buller un mes en pasar la esponja por las huellas que la derrota dejó

en sus batallones, en duplicar el número de éstos, en hacer observaciones, reconocimientos y tanteos para obrar sobre seguro y en iniciar falsos ataques para desorientar al enemigo; después invirtió ocho días en mover sus tropas á lo largo del Tugela y en decidirse á cruzar el río cuando se convenció de que los boers le dejaban franco el paso; otros cuatro días de combates, sin avanzar más de medio kilómetro, para determinar, como objetivo decisivo de la operación, la conquista del Spionskop, felizmente expugnado por sorpresa... y luego una noche para abandonar aquella posición en que estaba fija la atención toda de los 30.000 ingleses del Tugela, del Ejército expedicionario, de toda la Gran Bretaña, del mundo entero.

Después de esto, Buller, ó Warren, ó ambos á la par, no podían hacer más que una cosa: lo que tendrían que hacer el que dispuesto á subir al último piso de una casa se convenciera en el portal de que en el primer escalón perdería las costillas: salir del portal más que á escape. ¿Qué van á hacer Buller y Warren en la orilla izquierda del Tugela si al primer paso que den sufrirán otro

desastre? Lo más prudente es retirarse á la orilla derecha, y aún no lo sería menos alejarse del portal. Ya veremos si se deciden á hacer también esto último, ó empiezan una nueva serie de preparativos para dirigirse sobre el flanco izquierdo de los boers, como ya se han dirigido sobre el derecho y sobre el centro sin conseguir más que derrotas tremebundas.

En este caso invertirán otros cuarenta días en esperar refuerzos, mover sus tropas agua abajo del Tugela, pasar el río por donde es más caudaloso y sufrir otro revés en la región oriental; porque lo que no podrán hacer nunca por mucho que se esfuercen es atacar la línea del Tugela por el centro, por la derecha y por la izquierda á la vez; necesitarán un Ejército de 150 mil hombres para tener alguna probabilidad de salvar á Witte, y esto no hay que decir que es imposible, porque á la vista está y huelga la demostración. Si Inglaterra puede presentar muchos Argos, no puede ciertamente presenciar un solo Jerges, y de poco le vale su poder marítimo en las escabrosidades del terreno africano.

El revés ha sido tan decisivo, que

el Gobierno británico no ha podido callarlo, y echando el muerto á los generales que han intervenido en la operación fracasada, ha comunicado al público un extenso despacho del general Buller que, al parecer, es el mismo que empezó á servir por pequeñas dosis á la opinión. En este despacho se omiten, sin embargo, algunos datos que resultan más elocuentes callados que publicado: son los referentes á las pérdidas de todo género que han experimentado los ingleses. Algunas noticias particulares hacen ascender á más de dos mil las bajas entre muertos y heridos; otros informes aseguran que las fuerzas británicas han perdido 17 cañones. Nada de esto confirma el War Office, pero nada desmiente tampoco. Tal reserva no augura nada favorable para las armas británicas.

Lo que se desprende muy bien del parte oficial comunicado al público es que el jefe principal de las tropas inglesas del Tugela (Buller) ha tenido en la operación una intervención muy pasiva, habiendo ejercido de caudillo preferente el segundo jefe Warren. Buller, según en su despacho espone, consintió algunas iniciativas de Warren, aun convenciéndose de que hubieran sido mejores otras.

Después Warren ha hecho lo que le ha parecido bien y Buller se limita á dar cuenta de lo que aquél hizo por su propia cuenta. Esta desarmonía entre los dos caudillos no era nueva para nosotros y la venimos sospechando desde que Warren, al incorporarse al cuerpo del Ejército de Buller, se dedicó á visitas de inspección y á prodigar alocuciones á las tropas, cuyo mando directo no le correspondía. Por cierto que en una de aquellas arengas propinó á los soldados oportunos consejos sobre la manera de combatir con los boers, consejos que, por lo visto, el respetable general ha sido el primero en no tomar en cuenta.

En el parte oficial hace el general Buller algunas afirmaciones que asombran; jamás habíamos visto en documentos de esta clase argumentos tan poco sólidos para justificar lo injustificable. El hecho de que la columna de Warren haya podido efectuar su retirada encontrándose en contacto con el enemigo constituye, en opinión de Buller, una prueba de la fuerza de los ingleses; poner este remate á la confesión de una espantosa derrota revela que aún hay frescura en los caudillos ingleses; pero esta frescura queda más de manifiesto cuando asegura Buller que el haber podido retirar sus vagones enganchados sin haber sido molestados por los boers, «demuestra que el enemigo ha aprendido á respetar las cualidades de combate de nuestros soldados.»

De todo esto se deduce, sin embargo, que si los ingleses han podido retirarse con tantas facilidades, no ha sido precisamente por su propia

fuerza, sino porque los boers les han hecho el favor de dejarles en libertad, ya sea por sentimientos humanitarios, ó ya porque entiendan que no debe faltarse al aforismo aquel de «á enemigo que huye puente de plata.»

La opinión toda de Inglaterra se declara ya abiertamente contraria á que se intente la liberación de Ladysmith, porque este objetivo forzado puede producir el aniquilamiento total del Ejército. Es decir, que ya se mira como una solución lógica sacrificar 10.000 hombres para no perder 80.000. Es cierto, pero no es justo. Lo que no ve la opinión inglesa es que, una vez perdidos los 10.000, y después de los tremendos desastres sufridos por todos los demás, los ochenta mil hombres del África no están en condiciones para ir á ninguna parte, como no sea á la Metrópoli, dejando á los boers por dueños y vencedores.

De nuestra colaboración

Hombres

Obras

La Avellaneda

2 de Febrero

En Puerto Príncipe (Cuba) vió la luz primera el 28 de Noviembre de 1816 la ilustre poetisa, dramaturga y novelista D.^a Gertrudis Gomez de Avellaneda, gloria de las letras patrias y del teatro español.

Un distinguido escritor ha dicho que la Avellaneda no era una poetisa, sino un poeta, por «sus atrevidas concepciones, su elevado tono, sus acentos valientes», y hay que reconocer que no le faltaban motivos para calificar así á la autora de «Baltasar», pues la vigoridad y fuerza dramática que poseen la mayor parte de sus obras teatrales, sus excelentes condiciones para el cultivo de la tragedia, los pálidos triunfos que obtuvo con las comedias que estrenó, la diversidad de géneros poéticos por ella con fortuna cultivados, y el acento varonil que tienen todas sus composiciones, hasta las que concibió en las horas en que las desgracias le hacían apartar los ojos del mundo para buscar en la religión consuelo á sus desventuras, son impropios de una mujer, por naturaleza delicada y sentimental, por lo que se ha dicho que su vida y su modo de pensar tendrían muchos puntos de contacto con los de Jorge Saind si hubiera nacido en Francia y habitado en París.

Son infinitas las composiciones sueltas que escribió; el número de obras dramáticas que dió al teatro ascienden á catorce, mereciendo especial mención las tituladas «Leoncia», «El Príncipe de Viena», «Alfonso Munio», «Baltasar», obra que recuerda á «Sardanápalo», de Byron, y «Saul», tragedia bíblica que fué objeto de grandes alabanzas.

También escribió algunas novelas que encierran no escasos méritos, tales como «Gualimocine», «Espatolino» y «Sab».

Los últimos años de su existencia fueron amargados por irremediables desgracias de familia, y el 1.º de Febrero de 1873 hizo entrega de su alma á Dios, siendo enterrada en el cementerio de la Patriarcal, de Madrid, el día 2.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

A VUELA PLUMA

Vagaba desde hace algun tiempo por el término municipal de Fatarella un jóven de no muy buenos antecedentes, que había cumplido varios arrestos en la Cárcel de Gandesa, y tiene otras causas pendientes en el mismo Juzgado, una de ellas por incendio.

Llábase Manuel Sambro Arnau (a) Angelo, de 15 á 16 años, y dice y repite á los que han podido oírlo, que él no quiere trabajar, sino vivir á expensas del país, aunque para ello tenga que robar, matar y hacer cuanto le plazca. Con estos antecedentes, el día 25 del actual, á las cinco de la tarde, se presentó en una finca del término de Ascó, inmediata al de Fatarella, donde trabajaba Francisco Arnal Rocamora con un hijo de corta edad, y sin que mediara cuestión alguna, le disparó la escopeta, clavándole tres balas en la cabeza. Sin más tiempo que para llamar á su hijo que trabajaba á corta distancia, cayó el desgraciado Arnal muerto en el suelo.

Dícese que al disparar sobre su víctima, creyó el asesino equivocadamente que lo hacía sobre otro al que supone autor de la denuncia que motivó la causa sobre incendio que se le está siguiendo.

El Juzgado de Gandesa se personó en el lugar del suceso al objeto de instruir las oportunas diligencias. La Guardia civil sigue la pista al precoz criminal, sin que hasta la fecha haya podido ser capturado.

Por atenciones de primera enseñanza ingresó ayer 300 pesetas el Ayuntamiento de Vilabella.

Aun cuando pequemos de pesados, no dejaremos de consignar que el Ayuntamiento de esta ciudad continúa sin ingresar ni un céntimo, á pesar de la respetable cantidad que se adeuda á los maestros.

¡Todo sea para mayor gloria del Gobernador civil de esta provincia D. Manuel Luengo y Prieto!

El día 26 del pasado Enero, el tren correo de Barcelona á Zaragoza arrolló en el término de Ascó á una mujer llamada Laura Escoda Bargalló, esposa de un dependiente de la compañía, la que quedó muerta en el acto.

Ha sido fijado en las puertas de las basílicas de Roma el decreto para la introducción de la causa de beatificación y canonización del padre Claret, arzobispo que fué de Santiago de Cuba y fundador de los Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María.

En el concurso de cuentos de *El Liberal*, los señores Valera, Echegaray y Fernández Flores han concedido el primer premio á un cuento de D. José Nogales Nogales, titulado «Las tres cosas del tío Juan.» El segundo premio lo obtuvo la señora Pardo Bazán.

El nombre de Nogales, conocido á estas horas de toda España, no es el de un escritor nuevo, pero sí el de un escritor que vivía alejado de la vida literaria de Madrid, en su casa de Huelva, y nadie se acordaba de él al hacer cálculo de probabilidades y suposiciones para el triunfo.

Calmó el fuerte vendaval que durante muchos días ha asolado esta comarca, y ayer las nubes comenzaron á regalarnos pausada lluvia que, de continuar, proporcionará no escasos beneficios á nuestros campos.

La comisión del Congreso nombrada para dictaminar acerca de la proposición autorizando á los alumnos libres para la elección de textos y programas oficiales, ha sometido al Congreso el siguiente proyecto: «Artículo 1.º Los alumnos de enseñanza no oficial pueden optar, para la instrucción y exámen en cualquier establecimiento público, los textos y programas oficiales que mejor estimen.

»Art. 2.º El ministro de Fomento reglamentará la anterior disposición para su cumplimiento y aplicación, desde primero de Mayo del presente año.»

El Consejo de Instrucción pública ha negado á los misioneros Hijos del Purísimo Corazón de María el permiso que solicitaban para dedicarse á la enseñanza.

Hoy debe verse en la sección primera de la Audiencia provincial la causa por lesiones procedente del juzgado de esta ciudad contra Juan Aspas Alexandri; siendo ponente el señor Presidente, letrado el señor Morera y procurador el señor Castellarnau.

Se dice que para alcanzar el grado de sargentos de la Guardia civil esos niños que comienzan la carrera de guardias jóvenes, se les señalará una edad mínima que garantice sus aptitudes para el desempeño del cargo.

En Andalucía y en las provincias del Norte se nota gran desarrollo en la producción de azúcar de remolacha. Lo mismo ocurre en algunos pueblos de la provincia de Lérida y sería de desear que en esta comarca hubiera también algún propietario ó sociedad que secundara esa producción llamada á dar excelentes resultados, atendidas las buenas condiciones del terreno de las vegas del Ebro, del Llobregat y del Francolí.

Durante los últimos ocho días se han anunciado como vacantes más de sesenta notarías en diferentes capitales de España.

La provisión de esas plazas corresponde á los turnos de oposiciones, concurso y traslado.

El sorteo de la Lotería celebrado anteayer en Madrid ha favorecido á Burriana con un premio de 1.500 pesetas.

La empresa que se propone dar por el monopolio del tabaco 10 millones más de lo que la actual sociedad de tabacos, es extranjera y parece que la opinión que en un principio se formó va enfriándose.

Por el gobierno de la provincia se ha conminado con una multa de 250 pesetas al alcalde de Soliveña, si en el término de diez días no ingresa lo que adeuda aquel Ayuntamiento por obligaciones de primera enseñanza.

Así, Sr. Gobernador; duro con los Ayuntamientos que faltan á su deber no ingresando lo que adeudan por tal concepto; pero... ¡por Dios! no se meta V. con el Ayuntamiento de Tortosa, porque la cosa pudiera traer consecuencias.

¿Verdad que sí?

A los reclutas del actual reemplazo comprendidos en la Real orden de 18 de Noviembre último, les serán devueltas las cantidades que depositaron para su redención del servicio militar activo, quedando los interesados en situación de excedentes de cupo.

Halase ya restablecida de su dolencia la señora del Sr. Gobernador civil de la provincia.

Para curar las enfermedades del estómago é intestino, no hay como el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos* segun todos los medicos.

Ha fallecido en esta ciudad D. Buenaventura Duart, padre del conocido novillero paisano nuestro *Chirrita*.

Enviamos á la familia del finado nuestro sentido pésame.

Dicen de Alcañiz, que puede darse por concluida allí la temporada de fabricación de aceites finos.

Los cosecheros muéstranse satisfechos por el resultado obtenido de sus productos, y los fabricantes no lo pueden estar menos, dado el precio á que han vencido el aceite, con relación al coste de las aceitunas.

Como casi todos los fabricantes disponen de poco capital, se ven obligados á vender á medida que fabrican, lo que hace que, si se exceptúan dos ó tres que tienen regulares partidas de aceite almacenado, los demás ya no pueden ofrecer ninguna cantidad á la venta. Sin embargo, todo se andará, hasta convertir dicha plaza en un gran mercado de aceites.

El «Unit ed Irtemon» dice que los generales ingleses envían siempre los batallones irlandeses á los sitios más peligrosos. En apoyo de esto, añade el «Observer» que de seis batallones irlandeses han sido muertos ó heridos 721 hombres, ó sea 120 por batallón, mientras que á los batallones ingleses solo corresponde una baja de 56 hombres por batallón.

El «United» dice: «Los irlandeses son embriagados con licores fuertes en el momento del embarque.

Se burlan de ellos diciéndoles que los llevan á Malta. En el momento de la marcha, los oficiales, revólver en mano, les impiden despedirse de sus familias, tratándoles como un cargamento de esclavos.»

El Gobierno ha decidido revocar el decreto del Sr. Polavieja referente á los ascensos de coronel á general.

Esto es lo único que quedaba en pie de lo hecho por el Sr. Polavieja.

El afamado diestro Antonio Reverte ha sido visitado en Alcalá del Rio, donde reside, por varios amigos de Sevilla, quienes dicen que aquél se encuentra en tan buen estado, que podrá, seguramente, torrear en la temporada venidera, y al efecto, el Sr. Niembro, empresario de la plaza de Madrid, piensa hacerlo entrar en la primera combinación posible.

Los expedicionarios aseguran que Reverte pasea con facilidad, que realiza toda clase de movimientos con soltura y que se le nota muy poco la dificultad en la locomoción.

«El Imparcial», se vende todos los dias. Libreria Voltes.

La recolección de la oliva en la región aragonesa, según noticias, ha sido escasa y de mediana calidad la aceituna, por haber sido atacada del gusano.

En el bajo Aragón se ha pagado el cahiz de aceituna á 38 pesetas y á 57 la mo'a.

Los aceites finos que se han fabricado han sido vendidos para la exportación á muy variados precios y grandemente remuneradores si la cosecha hubiera sido más abundante.

En Andalucía se han repuesto los precios de la pequeña baja que sufrieron á principios de mes. Los mercados acusan firmeza con tendencia al alza para plazo no muy lejano.

En Zaragoza, fuera de puertas, se vende á 13 pesetas la arroba.

Un corresponsal ha descubierto que el nuevo generalísimo del ejército inglés en el Transvaal no puede tolerar la presencia de los gatos. Se pone nervioso y es hombre perdido.

¡Desgraciado de él como lo sepan los boers!

Cada uno de éstos se proveerá de un gato y en el primer encuentro que tengan se los soltarán todos al generalísimo inglés para derrotarle por completo.

Vamos, que será una verdadera *engatada*.

Hasta en el caso de que los boers no tengan gatos, pueden sacar gran partido del horror que le causan al generalísimo inglés los mininos.

No tienen más que cargar á la bayoneta en el sitio en que se encuentre Lord Roberts, gritando todos:

¡Miau, miau!

¡Y victoria en toda la línea!

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cultos para hoy

Nuestro Ilmo. Prelado benedicirá esta mañana las velas en la Santa Iglesia Catedral. Después se cantará solemnemente la Misa mayor y predicará Su Ilustrísima.

Cultos para mañana

En la iglesia de San Blas se celebrará la fiesta de este santo, con Oficio á toda orquesta á las nueve y media y solemne Trisagio á las cinco de la tarde con sermón.

Durante el presente mes, el Rosario de la Santa Cinta se dirá á las cinco y media todos los dias, excepto los sábados, que será á las seis y con la solemnidad acostumbrada.

EL ABATE.

OPINIÓN DE UN HOMBRE CIENTÍFICO

El celebrado Dr. D. Agustín M.ª Gibert, especialista en enfermedades de la mujer, en Tarragona, ha escrito una carta recomendando la verdadera Emulsion Scott, la cual es muy importante á todo enfermo. La experiencia y fama de tan conocido hombre de ciencia, hace que su opinión revista grande importancia donde quiera que se exprese. Su lenguaje al referirse á la Emulsion Scott, debe interpretarse como la expresión del mas sincero convencimiento, pues dicho Doctor afirma con franqueza que no conoce ningún medicamento que pueda reemplazar á éste. Su carta, escrita para bien de la humanidad, dice así:

El infrascrito, doctor en medicina y cirugía, especialista en enfermedades de la mujer:

CERTIFICO: Que con el uso de la Emulsion Scott, he logrado fortalecer y regenerar á un buen número de enfermos, que á causa de largas y penosas enfermedades, se hallaban en extremo debilitados; la he prescrito mucho también para combatir las afecciones del pecho y garganta, como asimismo para la curación de los huesos, anemia y raquitismo, habiendo siempre correspondido á mis esperanzas, por los buenos resultados obtenidos con su prescripción, por lo cual estoy altamente satisfecho y seguro empleándola siempre que la crea necesaria.

Y para que así conste lo firmo en Tarragona á 25 de Noviembre de 1900.

Dr. Agustín M.ª Gibert.

Sin fijarnos en las enfermedades especiales que cura la Emulsion Scott, diremos en general que su acción es útil en todas las manifestaciones de debilidad y demacración; y siempre y cuando el organismo necesita alimentarse y fortalecerse, la Emulsion Scott es el específico indicado para llenar mejor esos fines. Esta preparación es el Aceite puro de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y sosa, y glicerina. Ningún otro remedio se encuentra combinado con estos agentes curativos en tales proporciones científicas, y ninguna otra fórmula de aceite de hígado de bacalao es tan agradable al paladar ni tan fácil de digerir.

Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427. Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Correou Madrid

31 de Enero de 1900.

Del Transvaal

Telegrafian los corresponsales de la prensa en el teatro de la guerra, que existe una semejanza entre el desastre de Spionskop y la derrota de los ingleses en Majuba.

El martes al oscurecer comenzó el ataque para apoderarse de Spionskop con generales precauciones.

Poco antes de las doce de la madrugada las tropas del general Warren llegaban á la cima del monte, donde encontraron á dos centinelas boers.

Estos preguntaron «quién vive», contestando los ingleses «Waterloo».

Los boers, después de hacer una descarga, desaparecieron.

Los ingleses se precipitaron sobre el enemigo, hallando solo á dos boers que mataron á bayonetazos.

Al romper el día y al despejarse la densa niebla que envolvía el monte, se observó en las alturas vecinas la presencia de las tropas republicanas.

Poco después, con suartillería y fusilería comenzaron el ataque, cayendo los proyectiles como granizada sobre los ingleses.

El enemigo contaba con numerosos cañones, entre ellos uno Creusot, y dos ametralladoras Handerson.

Al mismo tiempo por tres puntos diferentes hacia el enemigo mortífero fuego de fusilería que causaba estragos en las filas inglesas.

Los refuerzos de las colonias se portaron heroicamente.

A las diez de la mañana los ingleses recibieron refuerzos y continuaron defendiendo sus posiciones y atrincherándose sólidamente hasta el siguiente día en que, diezmados completamente, tuvieron que abandonar las posiciones.

El War Office no ha comunicado el número oficial de bajas ocurridas en el combate de Spionskop, y la censura inglesa no permite la transmisión de la relación de muertos, heridos y prisioneros.

Un despacho del campamento de Frere, fechado el 26, dice que el efecto terrible y aterrador del fuego de fusilería que hicieron los boers en el combate de Spionskop, es de todo punto indescriptible.

Hubo momentos en que diez granadas caían á un tiempo en las mismas trincheras en que los ingleses se habían refugiado.

Los refuerzos que envió el general Warren tuvieron que atravesar un espacio descubierto por entre una lluvia ó verdadera granizada de proyectiles de cañón.

De una nueva derrota sufrida por los ingleses el día 25 da cuenta un despacho que se ha recibido de Pretoria por la vía de Lorenzo Marquez.

En dicho día quisieron las fuerzas británicas atacar las posiciones boers que defendían á Colesberg.

Las tropas mandadas por el comandante boer Lerereu rechazaron el ataque de los ingleses, causándoles bajas de gran consideración.

También el general Globet por dos veces intentó flanquear las posiciones boers y tuvo que retirarse, pues fué rechazado con grandes pérdidas.

D. Juan Bautista Borrás

Procurador

Ha instalado su despacho en el primer piso de la casa sita en la calle de Genoveses (Ensanche del Temple).

Horas de consulta

De 9 á 1 mañana y de 4 á 7 tarde.

MÉDICO-OCULISTA

D. Vicente Rodriguez

SANTA BÁRBARA

Se necesitan operarias para guarnecer el calzado.

Zapatería **La Económica** Angel, 20, TORTOSA

Tortosa: Imp. de F. Marés Cambios 3.

La gota y el reumatismo

El artritis reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cataforesis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrasico del doctor Sebteuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional
Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de *nikel* y *aluminio dorado*, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.
Dientes de *caucho* (sistema antiguo), desde 5 ptas. En *nikel* ó *aluminio* (patentes), desde 10. En *oro* desde 20. Dentaduras completas en *caucho*, 100 (sistema antiguo). En *nikel* ó *aluminio*, desde 200; en *oro*, desde 500. Empastos, desde 5; *amalgamaciones*, desde 10; *orificaciones*, desde 20.
Meito-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.
Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebradas métricas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas, frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana a seis de la tarde.
Arenal, 1, principal.—MADRID

OMEGA Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne los últimos adelantos realizados en relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción intercambiable, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el **OMEGA** sea EL MEJOR RELOJ DE PRECISION CONOCIDO HASTA el día.

De venta en las buenas relojerías. Este reloj se halla de venta en el Almacén de relojes de D. Carlos Coppel, Fuencarral, 25, Madrid, quien lo remite a la persona y punto que se le indigne, así como su catálogo ilustrado y gratuito, pidiéndolo por tarjeta postal.

HOTEL UNIVERSAL
SALETA Y MALÉ
20, SAN PABLO, 20 E.
(frente al Gran Teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura alón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y rancesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.
Precio del hospedaje desde cinco pesetas diarias.—Servicio a la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.
Interpretes a la llegada de los trenes y vapores.



SALVACION DE LOS NIÑOS LA Dentici Oliveres INFALIBLE

DESARROLLO INFANTE A LOS 8 y 9 MESES
Facilita la *Baba* a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño sufre de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.
La *Dentici Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor. Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA
VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.
» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

Posada Nueva

DEL
Aufarench (hijo)
(FERRERIAS) Tortosa

El dueño de esta Posada, D. AGUSTIN MARTI (*Aufarench*), deseoso de complimentar á sus numerosos amigos y de llenar un vacío que desde hace dias se venía notando en esta ciudad, ha montado su establecimiento con buenas habitaciones y comedores decentes, al estilo moderno.

Se sirven comidas desde 1 á 2 pesetas.
Para mayor comodidad de los pasajeros, en dicha Posada hay carruajes de alquiler, propiedad del mismo dueño, para trasladarles donde les convenga, á precios muy económicos. De la misma Posada salen carruajes hacia la estación del ferrocarril á la llegada de todos los trenes.

Además, en los bajos de la misma Posada hay buenas cuartos y un local apropiado para dar cabida de 10 á 15 carruajes. Hay tambien varias habitaciones destinadas especialmente para huéspedes, á precios muy módicos.

¡No equivocarse!
POSADA NUEVA del *Aufarench* (hijo), frente á la Estación del tranvia y junto al Puente Particular
(FERRERIAS) Tortosa

NOTAS.—A las dos de la mañana, ó sea á la llegada de los trenes correos de Barcelona y Valencia, se halla ya abierta la Posada, en donde pueden albergarse los pasajeros que hayan de utilizar el coche de Gándesa y Pratdecompte, habiendo en la misma carruajes para dirigirse á dichos pueblos, así como servicio de Restaurant para las personas que quieran utilizarlo.
De dicha Posada sale el carruaje-correo de Alfara, así como tambien el coche que hace el servicio entre Tortosa y los pueblos de Galera y Santa Bárbara.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS Sándalo Pizá MIL PESETAS

al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

COLEGIO "LEON XIII"

de 1.ª y 2.ª enseñanza y carrera de facultad
Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca
Local construido exprofeso (especial para internos)
Este higiénico y espacioso Centro cuenta con patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.
Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales consiguiendo más del 40% de sobresalientes sin ningún suspenso.
Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunion.
Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA
Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.
Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.
Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y á alcance de todas las fortunas.
Elixir y Pasta Peltre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos
¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?
Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.
Calle de la Universidad, 35 y 37
BARCELONA

JOSÉ BRIA MARTI

ALMACENISTA
de Enea, Blanquet y Regaliz
San Pedro, 18—AMPOSTA

Taller de sillas de varias clases

DE
DOMINGO SERRES
GANDESA
En este establecimiento encontrarán las personas que se dignen visitarlo sillas de todas clases, balcones, etc., etc.
Todos cuantos encargos se hagan se servirán con puntualidad.

Don Modesto Dalmau

Procurador de los Tribunales
Rambá de San Juan, 115, 2.º
Tarragona